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证券时报记者 聂英好

本周（9月 2日至 6日）A股整体调

整，上证指数全周下跌 2.69%，收于

2765.81点；深证成指下跌 2.60%，创业

板指下跌2.68%。

盘面上，行业（申万一级）指数跌多

涨少，本周仅有非银金融与商贸零售板

块实现正收益，其余板块悉数下跌。主

题概念中，周内锂电电解液、新能源整

车和固态电池等板块表现活跃。消息

面上，近期固态电池成为 A 股热点题

材，全固态电池材料研究取得新进展，

同时有上市公司传出固态电池量产信

号。对此，业内认为，固态电池因高安

全和高能量密度，有望开启新一轮电动

化创新周期。

随着半年报披露完毕，本周机构调

研热情有所降温，但仍维持较高的调研

数量。截至 9月 6日 19时，A股有 249
家上市公司周内接待机构并披露了调

研记录。从本周获机构调研公司赚钱

效应来看，粤高速A周内股价创下历史

新高，截至9月6日收盘，粤高速A收报

11.68元，最新总市值244.21亿元；而爱

迪特股价本周内创下历史新低，6日盘

中一度下探至49.87元，最终收报50.31
元，最新总市值38.29亿元。

作为本周股价表现最为亮眼的机

构调研股，粤高速A周内接受96家机构

调研。粤高速A 成立于 1993年，并于

1998年在深交所上市，该公司属于交通

基础设施的重要组成部分，该公司主要

经营活动为广佛高速公路（已到期）、佛

开高速公路、京珠高速公路广珠段和广

惠高速公路的收费和养护工作及对外

投资。2024年上半年，粤高速A实现营

业收入 22.31亿元，同比减少 4.68%；归

母净利润8.55亿元，同比减少3.41%。

机构投资者在调研过程中问及上

半年广惠高速车流量、通行费收入同比

下降的原因时，粤高速A回复称，主要

原因是平行于广惠高速公路的广汕高

铁开通，以及惠龙高速、莞番高速三期

（广龙高速组成部分）的相继开通，周边

路网变化对广惠高速公路的车流量造

成一定的分流影响，导致广惠高速车流

量、通行费收入同比下降。

对于深中通道建成通车对广珠东

路段的影响，粤高速A表示，深中通道

的开通，改变了区域路网的结构，对广

珠东路段有一定的影响。从路段公司

收集的 7月份通行数据看，深中通道开

通后广珠东路段日均车流量环比、同比

均有较为明显的增长，而通行费收入环

比、同比均有一定的下降。深中通道开

通对广珠东路段的总体影响程度需待

进一步跟踪和评估。

再看爱迪特，虽然该公司周内股价

创下历史新低，但机构对其仍保持较高

的调研热情，周内共有 100家机构参与

调研爱迪特，调研频次达到 3次。爱迪

特成立于 2007年，是一家口腔修复材

料及口腔数字化设备提供商，核心产品

是氧化锆口腔修复材料。2024年上半

年，爱迪特实现营业收入 4.14亿元，同

比增长 16.74%；归母净利润 7678.94万

元，同比增长21.41%。

机构在调研中重点聚焦上半年氧

化锆产品的销售情况，爱迪特介绍，上

半年其氧化锆整体出货量同比持续攀

升，实现营业收入约 2.4 亿元，同比增

长约 16%，氧化锆产品中渐变系列占

比较高且今年上半年保持较高增速。

此外氧化锆产品单价与去年同期持

平，综合毛利率 61.76%，比去年同期略

有提升。

从本周机构调研热门标的来看，生

益电子是周内最受机构关注的公司，参

与调研该公司的机构数量达 161家；此

外，麦格米特获得120家机构调研。

值得一提的是，生益电子今年以

来多次成为周内机构调研最受关注

的公司。生益电子是一家高品质多

层印制电路板（PCB）制造商，主营各

类印制电路板的研发、生产与销售业

务。印制电路板是电子产品中不可

或缺的关键器件，也被誉为“电子产

品之母”。

2024年上半年，生益电子实现营业

收入 19.73 亿元，同比增长 24.64%；归

母 净 利 润 9608.87 万 元 ，同 比 增 长

903.93%。机构问及上半年该公司营

收、净利润变化的主要原因，生益电子

表示，主要是公司持续优化产品结构，

积极完善产品业务区域布局，随着市场

对高层数、高精度、高密度和高可靠的

多层印制电路板需求增长，公司产量、

销量、营业收入均较上年同期有所增

长；公司毛利增长，带动净利润较大幅

度提升。

8月末，生益电子曾增加了其泰国

印制电路板生产基地的投资额度，具

体来看，该公司增资 0.7亿美元用于泰

国公司建筑工程和生产、检测设备。

在调研中，生益电子介绍泰国公司的

具体进展称，目前公司已按计划完成

泰国公司设立、境外投资备案、土地购

买协议签署以及土地所有权的转移、

泰国团队的组建及规划编制，预计

2024年下半年正式开始动工建设。泰

国生产基地的建立将进一步增加公司

海外供货能力，更好地满足国际客户

的需求。

粤高速A股价创历史新高
周内接受96家机构调研

证券时报记者 王一鸣

据证券时报记者统计，截至 2024
年6月末，国家大基金（一期、二期）共

出现在逾30家A股公司前十大流通股

东名单中。有8家公司获国家大基金

持股超过 5年，北方华创自 2019年被

国家大基金入股以来，其间最高涨幅

逾7倍。

企查查显示，9月 4日，鸿芯微纳

发生工商变更，新增深圳市引导基金

投资有限公司、国家集成电路产业投

资基金股份有限公司（下称“国家大

基金一期”）、鸿芯创投（深圳）企业

（有限合伙）成为公司股东。该公司

目前注册资本 12.8亿元。其中，国家

大基金一期持有鸿芯微纳 38.74%
股份，认缴出资4.96亿元。

鸿芯微纳成立于2018年，是一家

致力于国产数字集成电路电子设计自

动化（EDA）研发、生产和销售的高科

技公司。公司旨在通过自主研发、技

术引进、合作开发等模式，完成数字集

成电路 EDA平台关键节点的技术部

署，打造完整的全流程集成电路设计

国产数字EDA平台，实现国有半导体

产业链在这一关键环节的技术突破。

不只是国家大基金一期有动作。

今年 7月，国家集成电路产业投资基金

二期股份有限公司（下称“国家大基金

二期”）投资重庆芯联微电子有限公司，

认缴出资金额达 21.55亿元，持股比例

达24.77%。

国家大基金目前共有三期。国家

大基金一期于2014年9月成立，注册资

本 987.2 亿元，最终募集资金总额为

1387 亿元。国家大基金二期成立于

2019年10月，注册资本2041.5亿元。

今年5月24日，国家集成电路产业

投资基金三期股份有限公司（下称“国

家大基金三期”）成立，注册资本高达

3440亿元，高于此前国家大基金一期、

国家大基金二期的注册资本。

中关村物联网产业联盟副秘书长

袁帅向证券时报记者表示，国家大基金

一期、国家大基金二期今年以来接连出

手，以及前三期国家大基金的成立，显

示出国家对半导体和集成电路产业的

持续关注和大力支持。这些投资不仅

为相关企业提供了资金上的支持，还带

来了政策上的鼓励和产业上的引导，有

助于推动国产半导体和集成电路产业

的发展，提升产业链的整体竞争力。

“从投资对象来看，国家大基金不

仅关注集成电路设计、制造等核心环

节，还涉足半导体器件专用设备制造等

领域。这种全方位的投资布局，有助于

完善国内集成电路产业链，提升整体竞

争力。同时，国家大基金对于新兴技术

和企业的支持，也为产业发展注入了新

的活力和动力。”北京社科院副研究员

王鹏表示。

从国家大基金（一期、二期）持有的

A股上市公司情况来看，据证券时报记

者统计，截至2024年6月末，国家大基金

（一期、二期）共出现在逾30家公司前十

大流通股东名单中（去除重复持股后，持

股市值超10亿元的公司有16家）。在这

逾30家公司中，有不少公司股权为上市

前投资，同时国家大基金也不乏积极参

与A股公司定增项目的案例。例如，在

北方华创2019年度的20亿元定增项目

中，国家大基金一期认购了9.11亿元；在

北方华创2021年的85亿元定增项目中，

国家大基金二期认购15亿元；在士兰微

2023年 11月的 50亿元定增项目中，国

家大基金二期斥资12.4亿元认购。

数 据 显 示 ，按 照 历 年 年 末 统 计

（2024年按6月末统计），上述逾30家公

司中有 8家公司获国家大基金持股超

过 5年。其中，三安光电获国家大基金

持股长达 10年，长川科技、通富微电、

国科微获国家大基金持股长达 7 年。

总体来看，获国家大基金持股长达 5年

以上的公司整体表现突出，其中，北方

华创自 2019年被国家大基金入股（定

增价为 61.27元/股）以来，其间最高涨

幅逾7倍。

在王鹏看来，国家大基金通过长

期持有企业股权，不仅为被投企业提

供了稳定的资金支持，还通过其丰富

的行业经验和资源网络帮助企业解决

发展过程中的各种问题。这种长期投

资和价值创造的行为模式，有助于推

动被投企业的持续成长和发展。而

且，国家大基金的投资行为也向市场

传递了对于集成电路产业未来发展的

信心和预期，有助于提升整个行业的

估值水平和市场吸引力。

中国企业资本联盟副理事长柏文

喜向证券时报记者表示，国家大基金

的投资策略和行为符合耐心资本的定

义。该基金通过长期持有股权，支持

企业的成长和发展，这不仅有助于企

业实现长期目标，也为投资者带来了

可观的长期回报。同时，国家大基金

的示范作用也不容忽视，它的投资行

为能够引导市场资本向关键技术和战

略性产业集中，促进整个行业的健康

发展。

国家大基金现身
逾30家A股公司前十大流通股东 证券时报记者 赵黎昀

9月 6日，科森科技（603626）
再度报收涨停板，股价达到 13.21
元/股的近期高点。这已是自 8月

26日以来，该公司股价连续出现

的第十个涨停板。十个交易日期

间，该公司股价从5.09元/股起步，

涨幅累计达159.53%。

科森科技主要为苹果、华为、

亚马逊、谷歌、Meta、XREAL、歌

尔、立讯、美敦力等国际、国内知

名客户，提供消费电子（含加热不

燃烧电子烟结构件、VR）、医疗器

械、汽车（含新能源汽车）等终端

产品所需精密金属、塑胶结构件

产品的研发、制造以及部分组装

服务。该公司消费电子产品包括

智能手机、笔记本电脑、平板电

脑、智能耳机、智能音箱、加热不

燃烧电子烟、VR等终端产品的外

壳、中框、中板、按键、标志、转轴

（铰链）等；医疗器械产品包括手

术刀、骨钉、心脏起搏器等终端产

品所需结构件；储能产品主要为

PACK模组产品等。

而科森科技此番股价显著走

强，或与近日折叠屏概念市场火

热相关。

6日晚间，科森科技称，针对

折叠屏概念股，公司再次提醒，公

司的折叠屏铰链组装业务客户单

一，目前公司通过外购结构件用

于折叠屏手机铰链的组装。

截至公告披露之日，科森科技

折叠屏铰链组装业务2024年度尚

未形成营收。公司预计该业务年

内产生的收入占2024年营业收入

的比例不到1%，对公司2024年度

整体营收贡献有限。此外，针对固

态电池概念股，公司也再次提醒，

公司不生产固态电池产品。

股价大幅上涨之际，科森科

技股票换手率也较大。2024年 8
月 27 日，该公司股票换手率为

19.88%。9月 3日至 6日，该公司

股票换手率分别达到 15.49%、

22.52%、15.48%、17.33%。科森科

技称，公司股票换手率波动较大，

敬请广大投资者注意投资风险。

同时，公司 2024年上半年归

母净利润为-1.61亿元，公司处于

亏损状态。公司预计2024年度亏

损，目前股票价格已经严重背离

公司基本面，存在过度非理性炒

作风险。

2024年上半年，科森科技由于

新品量产，实现营业收入 17.41亿

元，同比增长35.62%。但因前期投

入较大的新品石墨散热模组未达

预期，同时受多项新品处于开发阶

段等因素影响，成本费用增加，公

司产品整体毛利率大幅下滑。

不过，在半年报中科森科技

也表示，以智能手机、PC等为代表

的消费电子行业自今年以来已经

出现景气改善，消费电子行业相

关产品的出货量逐季改善。由于

消费电子项目生产设备多数具有

非标性的特点，需要根据项目情

况采购所需的生产设备，进而造

成公司具有重资产的特点；由此

造成折旧、摊销等刚性成本，费用

一直居于高位。结合公司自身生

产、经营情况，公司未来或对相关

资产进行处置，降低相关资产对

利润指标的约束。

尽管消费电子行业景气度有

所改善，但行业竞争的激烈程度丝

毫没有降低，产品毛利率依然处于

下降过程。自去年以来，科森科技

致力于调整产品结构，主动收缩、

降低毛利率低、亏损的业务。这一

调整过程尚在动态进行中。

由于科技迭代因素的出现，

消费电子行业出现积极的变化，

包括智能手机在内的产品的出货

量预计有望持续增长。消费电子

在经历了三年多低迷之后，叠加

AI侧的落地执行，消费者对AIPC、

AI手机等更智能的产品的需求会

逐渐释放。

科森科技称，公司利用自身

在消费电子行业内多年的商务开

拓经验，积极参与增量市场开发；

同时，在折叠屏手机组装市场沉

寂了一年多之后，公司重新回归

到折叠屏手机组装序列，此次回

归将得到来自产业链端 MIM（金

属注射成型）的支持，有望提升公

司在折叠屏手机组装领域的成本

优势。

2024年上半年，科森科技一重

要子公司处于开发打样阶段，一直

未能量产；该部分产能有望于今年

9月份量产，存在改善趋势。

此外，目前公司储能业务板

块经营趋势向好，两条产线处于

阶段性满产状态，储能业务发展

将为公司的营收提供支持。

十连板科森科技：
折叠屏铰链组装业务尚无营收

桂浩明

近几年，股市走势较为疲弱，

交易也不太活跃。但上市公司回

购十分活跃，今年逾 2000家上市

公司公布了回购计划，涉及金额

超过 1300亿元，超过了 2021年全

年水平。

在A股市场上，以往回购的主

要用途是股权激励，提前锁定股

权激励的成本。在二级市场上，

回购虽然彰显了公司对自身发展

的信心，但并没有实质性地减少

公司股票的供给，因此虽然是个

利好，但作用非常有限。

不过，从去年下半年起，注销

式回购的比例大幅增加。今年公

布的回购计划中，绝大多数都明

确回购的股份将被注销。其目的

是减少公司股份数量，增厚公司

每股收益，改善财务指标。股份

回购相当于在市场上投入了一笔

资金，对稳定市场并提振投资者

信心有积极作用，今年上市公司

注销式回购的大幅增加被视为资

本市场的一个积极因素。

今年上市公司注销式回购大

量增加，与市场现状有关。股市

的持续低迷，使得很多上市公司

市值缩水，由此还引发了诸如公

司信誉下降、再融资能力降低等

问题。如果股价严重下跌，还会

导致被敌意收购的可能性增加，

以及出现市值退市风险等。因

此，在股市明显走弱的背景下，上

市公司不得不高度关注自己的股

价以及市值问题。

监管部门的积极态度，也是

推动更多上市公司下决心实施回

购计划的另一个原因。但回购需

要拿出真金白银，而时下上市公

司手中持有大量闲置资金的并不

多。从今年已经公布具体回购计

划的上市公司来看，平均每家准

备支付的金额不到1亿元，中位数

不到 5000万元，而现在大多数上

市公司的流通股市值都超过50亿

元，中位数也接近40亿元，相比之

下回购的数量就显得不多了。虽

然杯水车薪也聊胜于无，很多上

市公司已经有意识这样去做了，

还是一件好事情。

现代企业的分配理论中，一般

都把上市公司注销式回购视为公

司现金分红的特殊形式。由于回

购减少了市场上的流通股，理论上

只要是处于平衡市中，就有可能对

股价起到拉动作用，对二级市场的

投资者较为有利。近年来，海外市

场上的一些大牛股，都有过巨量回

购注销股份的操作，当然这样做的

前提是它们手中有足够的资金。

投资者虽然不能要求A股上市公

司也照猫画虎地模仿，但是对这一

理论有足够的认识也是必要的。

毕竟，它是发展的方向。

持续几年的股市低迷，让广

大投资者十分受伤，出台各种有

效政策，尽快让大盘稳定下来，恢

复常态化运行至关重要。而包括

上市公司回购股份注销在内的各

种措施，虽然分开来看作用可能

有限，但只要多管齐下，还是能够

产生相应的合力，为市场的稳定

发展发挥积极的作用。

（作者系市场资深人士）

从逾2000家公司回购说起
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